

# EL ÁNCORA.

## DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

*Salidas.*—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 3 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas 1 PESETA al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor y La Puebla: á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla: á las 3'15 (mixto), 8 mañana, y 3'15 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor: á las 4 (mixto), 8'30 mañana, y 3'45 tarde.

Días de mercado: de Inca á Palma 2 t.—Sábados de Palma á La Puebla 4'15 t.—Domingos de La Puebla á Palma 5 t.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Santa Cristiana, esclava, en Hibernia, al otro lado del Ponto Euxino: la cual por sus milagros convirtió á las gentes de aquel país á la fe católica en tiempo del emperador Constantino.

Los santos mártires Irineo, Antonio, Teodoro, Saturnino, Víctor, y otros diez y siete, en Roma; los cuales padecieron por la fe de Jesucristo en la persecucion de Valeriano.

El martirio de los santos Faustino, Lucio, Cándido, Celiano, Márcos, Januario y Fortunato, en Africa.

San Maximino, confesor, en la diócesis de Orleans.

CULTOS.—*Mañana sábado.*—En la Concepcion continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las diez misa mayor. Por la tarde á las cinco oracion, estacion y reserva.

En las Capuchinas se celebrará la fiesta de la Inmaculada Concepcion; á las diez misa mayor con música y sermon por D. Rafael Tous. Por la tarde á las cinco vísperas con exposicion y música.

En el Hospital á las diez, durante la celebracion de una misa, empezará la novena de Nuestro Señor Jesucristo. Al anocheecer se repetirá con exposicion en Santa Clara al anocheecer tendrá lugar el ejercicio del día quince con exposicion y música.

En los Desamparados al anocheecer empezará la novena de la Virgen de la Esperanza.

CORTE DE MARÍA.—En la Catedral á la Virgen de la Asuncion.

## SECCION EXTRANJERA.

## LA CUESTION RELIGIOSA EN FRANCIA.

Por los telegramas de ayer tarde hemos visto que la reunion en Roma de la Congregacion de Asuntos eclesiásticos se ha verificado como anunciando estaba, y que no andaba errado *L'Univers* cuando desde luego atribuía á ese verdadero acontecimiento, por las circunstancias de hoy importancia excepcional.

Asistieron á ella, dícese 22 Cardenales, todos ellos ex-Nuncios de Su Santidad, y se deliberó extensamente acerca de las persecuciones de que es objeto la Iglesia de Francia y sobre el partido que debe adoptarse, en vista de la actual situacion religiosa de este país.

Añade el telegrama que muchos Cardenales manifestaron la opinion de que, en vista del actual estado de cosas, la Santa Sede debe retirar su Nuncio en París.

En los días últimos hemos consignado antecedentes que bastan para apreciar, en cierto modo, la importancia, alcance y consecuencias de la actitud que parece tomar el Vaticano.

Amplias explicaciones no se harán esperar así lo suponemos, para que el mundo católico sepa claramente á que atenerse en este conflicto con Francia el primero de los religiosos que han llegado al caso de ser resueltos, no precisaremos como (que esto no atañe á los cronistas), sino cual conviene, en términos generales, á los intereses de la Iglesia, del Pontificado y de la grey católica, á la dignidad de todos y á los deberes impuestos á cada uno por la fé abrazada, si es que al confesarla no se quiere humillar la frente.

Pero, mientras tanto, y en el concepto de más ámplios antecedentes que dan razon del anuncio hecho por *L'Univers* y de la noticia tomada de *La Defense*, recordaremos lo que el *Journal de Rome* escribió un día, á manera de prólogo, de lo que posteriormente hemos reproducido de sus columnas.

«En 1793, decía el diario católico, estaba Francia menos combatida por la revolucion que al presente.

»La indomable energía de Pio VI habia multiplicado sin descanso las más solemnes protestas, y Europa más criatiana entonces que ahora, se ponía al lado del Papa y del derecho.

»Y, no obstante, Francia permitía la proscripcion de sus Obispos y sacerdotes, y los ciudadanos sólo tenían valor al pié del cadalso.

»Las primeras concesiones habian hecho necesarias las otras.

»Pero la situacion es más grave hoy.

»Los católicos franceses estuvieron preparados á las resistencias más viriles en el momento que los famosos decretos contra las corporaciones se iban á ejecutar, y cuando la ley de la enseñanza se votó. No exajeremos al decir que muchos estaban resueltos al martirio se reputaba ser desobediencia. Porque, ciertamente, el católico francés no ha cambiado: él es siempre sumiso á los Obispos y al Papa.

»Pero, preciso es reconocer que cierta escuela, de que tenemos hablado, ha persuadido á los católicos de que Roma queria dilaciones, concesiones hasta el fin, y que toda resistencia de su parte pondria en peligro las asignaciones de los Prelados y las relaciones de la Santa Sede con la república. Y de este modo pudieron los republicanos, sin tropezar con oposicion seria, consumir sus atentados. Triunfaron de las Ordenes religiosas, triunfaron de las corporaciones docentes, triunfaron en todas partes.

»Es en Francia impetuoso el primer impulso, y el valor se enerva con el hábito de las derrotas. Se ha hecho costumbre el asistir al desmantelamiento de las iglesias, y ha de reconocerse que los últimos atentados suscitaron menos indignacion que los primeros.

»Eran anunciados, y aun puede decirse, se les esperaba.

»Ante semejante estado de los espíritus y de peligros últimos inminentes, á la Santa Sede corresponde tomar eficaces medidas, apropiadas á los tiempos y á la magnitud de los intereses amenazados.

»De él depende la salvacion de la Iglesia en Francia.

»La voz del Papa encontrará unanimidad de obediencias y abnegaciones más espontáneas de las que su silencio ha hallado.

»Muchos católicos han creído ser la moderacion en el sacrificio mismo, el sacrificio más cruel que pudiera pedírseles.»

## CORREO DE AYER.

Madrid 10 de diciembre.

Andan ahora en la política unas gentes que tratan de dirigirla y desarrollarla como una comedia de enredo que quiera Dios que no se convierta en tragedia. Digo esto porque, como habrán visto mis lectores, hace días que algunos órganos de la izquierda vienen empleando toda su retórica para que el público crea que hay entabladas negociaciones entre el gobierno y el Sr. Sagasta, que estas marchan bien, y, por último, que la conciliacion puede darse por hecha de sus resultados, y hoy, como obediendo á una consigna, avanzan más dichos periódicos, y, en efecto, afirman que todo está definitivamente arreglado; pues bien, esta tarde, á las cinco, el Sr. Sagasta aseguraba á diversos amigos suyos que hasta aquel momento nadie le habia hablado en nombre del gobierno, no habia recibido ninguna comunicacion escrita y ni aun aviso tenia de que tratase ningun ministro de celebrar con él la entrevista de que tanto hablan los periódicos. Sería cándido atribuir todo esto á mera casualidad ó informes inexactos, pues es evidente que obedece á un plan que se vislumbra ademas por varias circunstancias, entre otras, por la notabilísima é inverosímil de que tampoco hoy han celebrado Consejo los ministros, y le llamo inverosímil, porque no puedo creerlo á pesar de que convienen en ello los

que se creen mejor informados, dando tales detalles como el de haber llegado al palacio de la Presidencia el señor ministro de Ultramar creyendo que se reunirían sus cólegas y allí le dieron la noticia de que se habia aplazado la reunion.

Todo indica, pues, que hay quien desea llegar, en el estado de confusion en que estamos, hasta el día de la apertura; pero yo necesitaré verlo para creer que un hombre de la historia y respetabilidad del Sr. Posada Herrera se preste á ser instrumento de los ardides de ciertos políticos. De todas maneras, lo que pasa no deja de ser extraño y alarmante: sólo faltan cuatro días para que las Cortes se reúnan, y ni los ministros han examinado y discutido el discurso de la Corona, que tal vez ni aun está escrito á estas horas, ni se ha dado la menor noticia de sus declaraciones políticas al representante reconocido de la mayoría, con la que se dice que se quiere llegar á una conciliacion y á un acuerdo, ni se ha sometido por consiguiente á la alta deliberacion del Monarca el programa que ha de presentar á las Cortes y al país el actual ministerio. Tan significativos al par que tan anómalos son estos hechos, que ahorran las consideraciones y comentarios que vale más dejar á la inteligencia de los lectores para no caer en el peligro de calificarlos en términos que siempre escuso, pero que estarian muy en su lugar en estos momentos que por lo que va dicho justifican más allá de lo que podia esperarse los anuncios poco tranquilizadores que hice á poco de formarse la actual situacion y en que no he insistido porque estoy en la situacion resignada de ánimo del que vé venir catástrofes inevitables.—A.

Ha llegado, por fin, el momento de dar á conocer las bases *oficiales* del tratado provisional concertado entre la Gran Bretaña y nuestro país.

El ministro de Estado queria guardar las primicias de su texto para las Cortes, pero á pesar suyo, publicará esta noche un periódico de gran popularidad las bases del tratado, que son como siguen:

Las condiciones que se han estipulado entre el gobierno de España y el de Inglaterra son las siguientes:

1.<sup>a</sup> Ambos gobiernos se obligan á abrir desde luego negociaciones con el fin de formalizar un tratado de comercio, que comprenderá un convenio consular y un tratado de navegacion, dentro del más breve plazo posible.

2.<sup>a</sup> Con el fin de aumentar el tráfico, ensanchando los mercados para los productos de sus respectivos países, ambos gobiernos se obligan.

El gobierno de S. M. Católica ha de establecer, dentro de los límites que sus exigencias financieras lo permitan, teniendo en cuenta el estado actual de la industria española, y con la sancion de las Cortes, las modificaciones que, despues de detenido exámen y estudio, se estimen necesarias en su Arancel convencional, para satisfacer las legítimas aspiraciones del comercio británico;

El gobierno de S. M. Británica, á pedir la sancion del Parlamento para modificar la escala arancelaria del Arancel de la Gran Bretaña, de modo que satisfaga las legítimas aspiraciones del comercio español.

3.<sup>a</sup> Si las modificaciones que ofreciese el gobierno español despues del detenido exámen y estudio antedicho satisficieran al gobierno de S. M. Británica en lo respectivo al Arancel de aduanas para productos británicos, el gobierno de S. M. Británica se obliga á acudir al Parlamento con el fin de obtener la sancion necesaria para extender el presente límite de 26 grados á 30 grados, y á modificar ademas la presente escala desde 30 grados en adelante, hasta donde se estimare conveniente.

4.<sup>a</sup> Ambos gobiernos se obligan á nombrar desde luego una comision mista para el exámen y estudio de que se habla en el párrafo 2.<sup>o</sup>

Esta comision investigará plenamente los valores y todas las demas condiciones que entran como

parte integrante de los precios, y también tomará nota de cuantas trabas militen contra el perfecto y libre curso del tráfico y del comercio que tan de desear son en interés de ambos países.

La comision oirá á las partes interesadas, ya sean españoles ya ingleses.

5.ª Con el fin además de remover con la prontitud posible los graves perjuicios que se irrogan al tráfico de ambos países por causa del sistema diferencial establecido actualmente para los productos británicos, ambos gobiernos convienen en el siguiente *modus vivendi* que subsistirá hasta la época en que el tratado se ponga en ejecución:

El gobierno de S. M. Católica pedirá desde luego á las Córtes la autorización necesaria para que se admitan los productos británicos con los derechos de la segunda columna del actual Arancel de España.

El gobierno de S. M. Británica pedirá por su parte, en cuanto el Parlamento se ocupe en los presupuestos, la sancion necesaria para estender la escala de un chelin desde su límite actual de 26 grados á 30 grados.

6.ª Subsistirá este arreglo hasta que se ponga en ejecución el tratado de comercio definitivo, con libertad, sin embargo, de terminar este arreglo en 1887, si circunstancias imprevistas interrumpiesen las negociaciones.

7.ª Ambos gobiernos se obligan á concederse recíprocamente el trato de la nacion más favorecida en todo lo que se refiera á asuntos de comercio y navegacion, mientras subsista el antedicho *modus vivendi*.

— Un desgraciado suceso ha ocurrido en el bergantin español *Abeja*, de la matrícula de Bilbao:

El *Abeja* salió de Ponce (Puerto-Rico) para Nueva-York y en el camino toda la tripulacion se vió atacada de una enfermedad producida por la mala calidad de las aguas de que disponia, llegando al extremo de que el barco, sin tener quien le manejara se iba al garete.

En esta disposicion le encontró un vapor americano que hacia la travesía de Filadelfia á Nueva-York. Habiendo enviado un bote con gente á reconocer el *Abeja* se encontraron al capitán de este buque echado en su litera y sin vida, al piloto moribundo á la puerta de la cámara y á los marineros todos enfermos y sin poder moverse.

El vapor dió remolque al bergantin goleta hasta el puerto de Nueva York donde fueron asistidos aquellos infelices tripulantes; el cadáver del capitán parece que fué arrojado al mar.

— Ayer mañana el vigía marítimo del castillo de Montjuich puso la señal de escuadra extranjera al Oeste. A las diez se distinguían á la altura de la punta del Llobregat, las corbetas de guerra alemanas *Prinz Adalbert* y *Sophie*, las cuales navegaban con auxilio de la máquina para entrar en este puerto. Entre once y doce verificaron la entrada, despues de haber saludado á la plaza, que lo verificó la capitana, hallándose aun fuera de puntas, y con nuestra bandera de guerra nacional en el tope del trinquete. Estuvieron ambos buques bastante rato aguantándose sobre la máquina, pues el viento no les permitia acercarse á la escollera del Este, para amarrarse de popa, de que por espacio de una hora tuvieron para gobernar los focos en vela. Atracó primero la goleta *Sophie*, que se halla surta cerca de la farola. Lleva este buque aparejo de barca y es de elegante plantar. La *Prinz Adalbert* va aparejada de fragata y su casco se parece mucho al de un barco blindado de combate. En el tope del palo de mesana arbola una bandera blanca de las llamadas de corneta, que es la insignia de comodoro ó jefe de escuadra. El comandante de la *Prinz Adalbert* recibió al entrar la visita del que manda el cañonero español *Pilar*, que regresó anteayer por la tarde, y ostenta en la actualidad la insignia del jefe de la bahía. También fué visitado el comandante alemán por un oficial de la comandancia de Marina. Los jefes de las referidas corbetas visitaron hoy á nuestras primeras autoridades. A la una ménos cuarto de la tarde el castillo de Montjuich devolvió el saludo que hizo la capitana imperial *Prinz Adalbert*. El estado de política de ambos nada deja que desear, y por sus condiciones militares de que ya dimos cuenta á nuestros lectores llamarán sin duda la atencion de las personas que los visiten.

— Dice *La Crónica de Cataluña*, diario de Barcelona, que por órden superior han sido trasladados de la Ciudadela al castillo de Montjuich, escoltados por un piquete, varios individuos del cuerpo de carabineros, entre ellos algunos sargentos y cabos.

— La escuadra inglesa, compuesta de las fragatas *Agincourt*, *Northumberland*, *Neptuno* y *Sultan*, al mando del almirante Wilson, fondó ayer en Vigo.

— Han sido agraciados con las cruces del Aguila Roja y Corona de Prusia, el jefe y oficial del gabinete telegráfico del real palacio, D. Abelardo Torres y D. Rafael Campos.

#### Paris 9 de diciembre.

El *Times* dice que la China continúa sus preparativos y que el virey Tsung-Tang ha sido nombrado general en jefe de los mares del Sud. Añade que en Canton se trata de echar á pique algunos juncos cargados de piedra para impedir la navegacion por el rio.

— El gobierno egipcio se aprovecha de la insurreccion del Mahdi para reforzar la expedicion del Sudan. El general sir Evelyn Wood ha enviado algunos oficiales á provincias para reclutar soldados. Por otra parte Cherif-Bajá ha mandado tomar todas las precauciones necesarias á fin de que no puedan interceptarse las comunicaciones telegráficas entre Berber y el Cairo durante las operaciones militares. Las tropas egipcias se limitarán á proteger las fronteras del Alto Egipto y á mantenerse á la defensiva.

— En el banquete anual de la Asociacion de los conservadores de Hexford, celebrado el juéves último en Watford, lord Salisbury, precisó con toda claridad los temores que infunde el estado actual de la legislacion inglesa. «Hemos llegado, dijo el jefe tory de la Cámara alta, á un punto crítico en la historia social de nuestra época. Principia á detenerse la prosperidad del país. Nadie, al ver que aumenta de día en día la miseria y que disminuye el trabajo, y al presenciar la incesante lucha que sostienen el capital y la mano de obra, puede dejar de comprender que vivimos en un estado de cosas muy grave, y que es preciso que todos los que aman la patria, empleen toda su energia para evitar los males que podrian sobrevenir si continuase aumentando la miseria, y si los medios de subsistencia llegasen á ser menores de lo que exige el acrecentamiento de la poblacion.

Gravísimos son estos peligros, y el Parlamento no puede mostrarse indiferente á ellos hasta tal punto que, en vez de ocuparse en conjurarlos, malgasta el tiempo en vanas cuestiones suscitadas por las teorías filosóficas y por la ambicion de los hombres políticos rivales.»

— Hace tres días que las colonias de la Australia acudieron al *Colonial Office* para obtener de la madre patria el permiso de incorporar la Nueva Guinea y los archipiélagos situados entre esta y las islas Fitji. Lord Derby les dió en su contestacion la esperanza de que el gobierno inglés accedería á su pretension si lograban ponerse de acuerdo tocante á esta incorporacion.

Los delegados de las ocho colonias de la Australia han celebrado en Sidney una reunion presidida por el gobernador de la Nueva Gales del Sud. Se hallaban presentes en ella los primeros ministros de Lueenslan, Victoria, Nueva Zelandia, Australia meridional, Tasmanir, Australia occidental y Nueva Gales del Sud. Todos los delegados sin escepcion se han declarado en favor de la incorporacion de Nueva Guinea y de las Nuevas Hébridas, y han pedido sobre todo posesionarse de estas últimas á causa de que ven con recelo la proximidad de los presidiarios que á ella se destinan y por temor de que estas islas se conviertan con el tiempo en una Nueva Caledonia.

— De dos hechos graves hablan los periódicos extranjeros que acabamos de recibir.

El jefe del centro izquierdo de la Cámara italiana, Sr. Nicotera, encontró en los pasillos de aquella Cámara al Sr. Lovido, subsecretario del Ministerio del Interior, y le escupió en la cara, por si este señor había protejido y honrado á un enemigo personal de aquel hombre público.

La cosa se resolverá en un duelo, donde no triunfará el que tenga razon, sino el que tenga más fuerza, tino ó suerte.

El Gobierno francés ha hecho alarde de fuerza para impedir la reunion anarquista que debía celebrarse en Paris el viernes último. Con este motivo, la prensa radical de aquella ciudad se muestra muy irritada contra M. Ferry.

#### PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 11.—En el meeting libre-cambista últimamente celebrado, se acordó dirigir varias peticiones á las Córtes, á fin de que se celebren tratados de comercio con las demás naciones, se mantengan las admisiones temporales, se reforme en sentido liberal el arancel de Cuba, y se introduzcan diferentes reformas en los aranceles de aduanas.

El señor Castañeda defendió el mantenimiento de las admisiones temporales.

El señor Ferrer combatió el libre-cambio.

El señor Pedregal rechazó el sistema proteccionista.

El señor Portuondo encareció la necesidad de ajustar un tratado con los Estados Unidos, á fin de favorecer el comercio de la isla de Cuba, y censuró la supresion del derecho diferencial de bandera.

El señor Bona defendió la reforma de los aranceles de aduanas.

Por último, el señor Rodriguez resumió la discusion, manifestando que era indispensable la reforma de las actuales ordenanzas de aduanas, espuso la trascendencia que tenian los tratados de comercio, encareció los beneficios que el tratado de comercio con Francia había producido á Cataluña, abogó por la reforma de las aduanas, las admisiones temporales y la rebaja de los derechos impuestos sobre la introduccion de cereales, dirigió alabanzas al ministro de Estado por los tratados de comercio concluidos y los próximos á concluir, confiando en que se tratará también de ajustar uno con los Estados Unidos, y encareció, finalmente, la necesidad que había de apoyar al gobierno, á fin de que cumpla sus ideas liberales contra las oposiciones que al realizrlas pudiera encontrar.

El Consejo de ministros ha aprobado por unanimidad el Mensaje, en el que plantea el sufragio basado en la ley de elecciones de D. Vicente Gonzalez con tendencia á univervalizarlo, y respecto á la reforma constitucional ofrece plantearse cuando el país lo reclame.

Se ha decidido que se reunan en la presidencia del Consejo la mayoría de las Cámaras antes abriose las Córtes.

Paris 11.—Los periódicos republicanos moderados consideran la votacion de la Cámara de los diputados como un voto de confianza que fortifica la situacion del ministerio facilita al mismo tiempo la solucion de las diferencias surgidas entre Francia y la China, añadiendo que dicho voto será ratificado por país.

La prensa monárquica hace notar que ha disminuido la mayoría ministerial.

Los radicales dicen que al votar la Cámara de los diputados la guerra no ha hecho sino secundar el plan de los enemigos de Francia.

El *Morning Post* afirma que ayer mediaron importantes telegramas entre lord Granville y lord Dufferin acerca de la cuestion del Sudan.

El *Times* dice que cansados los árabes de una guerra en la que han experimentado grandes pérdidas y han recogido muy escaso botin han resuelto regresar á sus hogares.

Créese que actualmente están ya comenzadas las operaciones militares dirigidas por el almirante Courbet en el Tonkin, no esperándose recibir noticia alguna acerca de ellas hasta dentro de algunos días.

Las últimas comunicaciones procedentes del Congo niegan que sea cierta la muerte de M. Brazza.

El *National* manifiesta que la creencia de que Francia y España han acordado entablar negociaciones poro renovar el actual tratado de comercio á fin de evitar pérdidas de tiempo y las dificultades que luego podrian sobrevenir, nombrado al efecto una comision internacional compuesta de igual número de Franceses y españoles, la cual redactará las bases sobre las que deba recaer el acuerdo.

Berlin.—La *Gaceta de la Alemania del Norte* dice que la visita del príncipe Federico Guillermo á Roma no tiene ningun motivo político sino que es debida únicamente á la etiqueta, pues esta exige que al atravesar el príncipe la Italia, visite al Rey Humberto, y que yendo á Roma visite también al Papa, atendidas las pacíficas relaciones que median entre el Vaticano y el gobierno de Berlin.

Madrid 11.—Todos los diputados y senadores de la mayoría se encuentran ya en Madrid.

El príncipe imperial de Alemania continúa en Granada. Se hospeda en la fonda de Siete Suelas. Hoy ha visitado el palacio de la Alhambra.

El Consejo de ministros ha durado tres horas. La discusion del Mensaje ha sido muy viva y al fin se ha aprobado por unanimidad, habiendo terciado el señor Posada Herrera para armonizar las opiniones. Se ignora la fórmula concreta que se ha adoptado tocante á las reformas. Se dice que se mantendrá la conciliacion.

En el mismo Consejo se ha acordado la formacion de la mesa del Senado y se ha aprobado el reglamento de ascensos del cuerpo de ingenieros agrónomos.

Madrid 12.—La *Gaceta* publica los Reales decretos de nombramiento del señor Albareda para el cargo de presidente del Tribunal mayor de cuentas y del señor Fernandez Jimenez para el cargo de director de Instruccion pública, y otro Real decreto en que se dispone que el general Concha cese en el mando del ejército del Norte.

Paris 12.—M. Grévy recibirá hoy al general Serrano.

Londres.—El *Daily News* publica un telegrama de Alejandría en que se dice que corre allí el rumor de que los ingleses ocuparán las fortificaciones de Assuan; que el 6 de este mes reinaba viva agitacion en Suakim por temor de un ataque, y que el cañonero *Tanger* disparó toda la noche por encima de la ciudad á fin de alejar al enemigo.

El *Standard* asegura que los insurrectos han recibido armas y provisiones por conducto de los empleados egipcios.

## GACETILLA LOCAL.

## VERDADES DEL DÍA.

## II.

Los peligros que indicaba en el último número, están en la misma naturaleza de la situación actual, es decir, en el triunfo cada día mayor de la revolución.

Sin olvidar que ella odia cuanto no ha creado, y que destruye cuanto odia, como sus actos lo acreditan en 1793, en 1848 y en nuestros días, hay que tener presente lo que Donoso Cortés escribía en 1849 á Mr. Gaume: «Próximos estamos á la más grande catástrofe de la historia, y por ahora lo que veo más distinto es la barbarie de la Europa, y su despoblación antes de ella. La tierra por donde ha pasado la civilización filosófica será maldita; será tierra de corrupción y de sangre. Enseguida vendrá... lo que ha de venir.» (¿A dónde vamos? Mirada sobre la época actual.)

Colocado en otro punto de vista, Napoleón deducía igual consecuencia y decía hace más de cincuenta años: «Dentro de poco la Europa será ó republicana ó cosaca.» Socialista habría dicho á existir entonces tal nombre.

Así, pues, invasión de los bárbaros del interior ó invasión de los bárbaros del exterior y quizá una y otra; langostas para Egipto, hordas semi desnudas para los romanos; la debilidad para humillar á la fuerza; la barbarie salvaje para castigar á la barbarie erudita; ecuación providencial entre el delito y el castigo. ¿Quién al ver lo que acontece puede decir que las deducciones de la lógica, las analogías de la historia y los presentimientos del genio no son más que puros sueños?

Para el sentido más vulgar es indudable que el Trono de San Pedro, esto es, la independencia completa del poder temporal del Papa, es el único dique de toda la Europa contra el despotismo y la barbarie. Derribado este trono, todo es de temer, porque todo es posible.

Además, para el buen católico la revolución es, no un hecho cualquiera, sino un castigo, y la razón de temer está más bien en lo que se cree que en lo que se está mirando. Lo mismo que el iman al hierro, el delito atrae el castigo; y entre este y aquel existen idénticas relaciones que entre la causa y el efecto. Sólo el arrepentimiento puede salvar al culpable, y axiomas son estos de la esfera moral más ciertos que los axiomas de geometría.

Y si no al recorrer un mapa de Europa se verá que no hay una sola nación bautizada que no sea desde hace cuatro siglos culpable de cisma, ó de herejía, ó tal vez de usurpación, de cruel persecución ó de indiferencia y de blasfemias sin ejemplo y sin nombre en la historia de las edades anteriores. Y «Despojar á la Iglesia, esclavizar á la Iglesia, abofetear á la Iglesia, crucificarla,» á esto puede reducirse todo cuanto dicen y quieren estas hijas bien nacidas, respecto de su Madre. De hecho todas son y han sido culpables de rebelión eternamente contra el catolicismo. ¿Pero están arrepentidas? Examinad sus actos, escuchad lo que se habla en los Parlamentos, ved las determinaciones que toman y quedará contestada mi pregunta.

¿Cuál es su conducta, cuál es su lenguaje en presencia de la humillación que de algunos años á esta parte está sufriendo el Pontífice Máximo? ¿Qué es lo que hacen para enjugar las amargas lágrimas que está derramando Leon XIII? Todos se dicen con aire imperturbable: «Que los asuntos del Papa se arreglen ó no, poco me importa; es una cuestión puramente temporal sin conexión alguna con el orden religioso, y mucho menos con el orden social. En buen hora que los ultramontanos pretendan darle un carácter que no tiene; nadie tomará por lo serio lo que ponderan ellos.» Y lanzando una mirada de desprecio al tiempo pasado y un insolente reto al cielo, añaden: «En la edad media se creía que el Papa debía ser Rey, y que los pueblos tenían necesidad del cristianismo y de la Iglesia; que cuanto era mayor su sumisión á ella, más grande era también su prosperidad; y nuestros buenos antepasados, temblando á la voz del clero, no se atrevían á ser libres sin su permiso, ó si osaban serlo, eran condenados á penitencias públicas. Esos tiempos de obscurantismo han pasado ya para no volver jamás. Hemos conseguido emanciparnos de la tutela del cristianismo, nos hemos constituido fuera de sus leyes y en oposición á la Iglesia, y lejos estamos de arrepentirnos de ello. ¿Para qué sirve el Papa? ¿Para qué la Iglesia? Para qué el cristianismo? Nuestra civilización, la más deslumbrante que ha existido jamás, es un solemne mentis á todas las lecciones de los tiempos pasados.

¿Es este el lenguaje de un penitente? La iniquidad no puede librarse ya de la Suprema Justicia; y paciente, porque es eterno, Dios alcanza al individuo hasta en el dintel de la eternidad. Empero esta no existe para las naciones, y en recompensa ó castigo

reciben aquí en la tierra lo que merecen. Festín de Baltasar, el triunfo social del orgullo y del sensualismo no puede durar siempre, y á ser de otro modo el hombre sería más fuerte que el mismo Dios. El mal habría vencido, y nunca Satanás obraría un prodigio tan poderoso, capaz de seducir aun á los mismos elegidos.

Es positivamente cierto que una masa enorme de deudas contraída para con la Justicia Divina amenaza á Europa con un horrible vencimiento; el único medio de librarnos de la catástrofe sería ponernos de acuerdo con el acreedor y pedirle con humildad próroga y perdón. No obstante, es más que probable que esto no se hará; léjos de volver en sí la porción anti-católica de una sociedad, continuará en su agitación estéril, adornada con las galas de la política y de la polémica. Entregada á sus especulaciones, á sus placeres, á su vida de movimiento, embriagada con lo presente, sin cuidados para lo por venir, caerá al abismo entre el estrépito de sus sarcásticas carcajadas.

Pero á lo ménos si la parte de la sociedad que con la fe conserva la inteligencia del mal y del remedio, eleva sus manos al cielo ó implora con la doble voz de la oración y la limosna, la misericordia y la sabiduría de lo alto, ¿se salvará el mundo religioso y social?

Hace mil seiscientos años que los primeros cristianos se hallaban delante de un mundo que no quería que nadie lo fuera, y que perseguía con sus injurias y su saña á los que lo eran. Diseminados por todo el imperio, nuestros padres oraban día y noche, y oraban por la conversión de aquel mundo perseguidor. «Para la salud de los emperadores, decían, invocamos al Dios eterno, vivo y verdadero; para ellos pedimos vida dilatada, un reinado apacible, una paz inalterable, un senado leal, y con la eficacia de nuestras plegarias retardamos la caída del imperio.»

Nunca se habían elevado tan fervientes oraciones: ¿y cuál fué su resultado? La sociedad romana se obstinó en su camino de odio y de desprecio, y no hubo para ella reinado apacible, paz inalterable, ni senado leal. De revolución en revolución, marchó hasta que el imperio todo desapareció á los golpes de los bárbaros.

Llegado el siglo XIX, nosotros, los hijos de los mártires, nos hallamos en presencia de un mundo que cesa de ser cristiano, que no quiere que lo sean, que persigue con sus sarcasmos y su odio á aquellos que lo son, incluso al mismo Papa.

¿Seremos más afortunados que nuestros mayores? ¿Serán nuestras oraciones más fervorosas y más desinteresadas que las de aquellos?

Esto trataré de examinar en el próximo número.  
Dr. M. Martínez Bondía, Pbro.

El Domingo próximo, mediante Dios, se verán completamente colmados los piadosos deseos de los moradores del caserío de *Son Nicolau*, que tanto han hecho y tanto han secundado el infatigable celo desplegado por nuestro amigo el Pbro. D. Guillermo Fiol para llevar á cabo la edificación del templo que han dedicado al Patriarca San José, Patrono de la Iglesia, procediéndose á la solemne bendición, que por lo desapacible del tiempo no pudo verificarse el domingo anterior, según dijimos.

Á continuación transcribimos el programa de los actos religiosos que con tan plausible motivo deben celebrarse:

Á las nueve y media de la mañana se verificará la bendición del nuevo Templo, como también la de las imágenes del Corazón de Jesús, del Corazón de María, San José, San Guillermo, San Antonio de Viana, Santa Ana y San Antonio de Padua, que ocupan el altar mayor. Acto continuo se cantará por la música la misa mayor, con sermón en el ofertorio por el Licenciado D. Matías Compañy, presbítero.

Á las dos y media se bendecirán las figuras de Cristo Crucificado y de María Santísima bajo los títulos de Purísima, Virgen del Cármen y de los Dolores, á cuyas advocaciones están dedicadas las capillas. Acto continuo predicará el M. I. Sr. Vicario General.

Á las tres y media, en acción de gracias, habrá procesión solemne, que recorrerá la plaza y calles inmediatas al Templo.

Hállase actualmente en Cataluña el M. Rdo. Padre Ignacio María Sans, exprefecto de las Misiones de los Padres Franciscanos Observantes entre los antropófagos del Marañon (América meridional). Este intrépido Franciscano ha consagrado veinte años á la conversión de los pobres salvajes. Imposible sería referir los trabajos, penas y angustias que por la gloria de Jesucristo y por el bien de su prójimo ha sufrido; baste decir que tres veces ha derramado su sangre siendo flechado por aquellos mismos á los cuales quería hacer partícipes de los méritos de la sangre de Nuestro Divino Señor.



Ayer falleció, víctima de un accidente instantáneo la virtuosa Sra. D.ª María Noguera, madre de nuestro querido amigo D. Bartolomé Singala.

Al comunicar esta noticia á nuestros lectores, esperamos que la tengan presente en sus oraciones, mientras nos asociamos al dolor que tan sensible pérdida ha causado á su familia.

Anoche la fuerza de artillería de esta plaza practicó los ejercicios de tiro al blanco flotante que, perfectamente iluminado, colocaron á cierta distancia en la bahía y frente el baluarte del Príncipe.

Varios disparos fueron certeros, y demostraron la buena puntería de los jefes que dirigen dicha instrucción.

No faltaron curiosos.

Se ha confirmado la noticia del traslado del Magistrado de esta Audiencia, D. José Miura y Fernández, á la de Cáceres.

Y para esta vacante ha sido nombrado D. Andrés Peláez Pérez, que lo es de la Audiencia de Las Palmas.

D. Juan Martorell y Mateu ha renunciado los derechos adquiridos al registro de la mina *Son Nicolau*, sita en terreno de *Son Tomeu de Son Simó*, del término de la villa de Selva.

Hemos recibido un ejemplar del folleto *La Piedra Filosofal*, que acaba de publicar D. Bartolomé Far y Nadal. Agradecemos su fina atención, y deseamos buena acogida á su libro inspirado, ciertamente en el amor al trabajo y á la prosperidad del país.

Según las noticias que publica la comisión municipal de arqueología, sobre las escavaciones hechas en la Roma subterránea desde 1.º de Octubre de 1882 al 30 de Setiembre último, resulta, con alegría de los amantes del arte, que se han encontrado: 10 estatuas completas ó con poco daño; 16 medios cuerpos con cabeza, 19 id. sin idem, 336 fragmentos de estatuas, cinco bajo-relieves completos y 32 fragmentos de id., todo de mármol; 42 sortijas de oro y plata, 632 fragmentos de id., 422 monedas y tres armas completas.

De restos arquitectónicos se han desenterrado 24 grandes trozos de columnas, ocho capiteles y 13 enormes pedazos de mármol en bruto.

De restos de pintura, 72 fragmentos de paredes con figuras y adornos y 53 idem de ostucos; y, por último, 10 importantes inscripciones en mármol, 32 en fragmentos y seis en plomo, éstas de tubos para conducción de aguas.

Además del siniestro marítimo de que ayer dimos cuenta, parece que ha ocurrido otro en las playas de esta isla causado por el último temporal.

Según refiere nuestro colega *El Balear*, anteaayer á la madrugada apareció en las playas de San Telmo, término de Andraitx, una lancha tripulada por trece marineros, que manifestaron serlo de un buque sueco que habían tenido que abandonar.

Ayer tomaron entrada en este puerto el laúd *Barcelones*, procedente de Cette, con cargamento de pipas vacías; el pailebot *Margarita*, de Felanitx, con efectos; y el vapor *Union*, de Alicante é Ibiza, con la balija, 17 pasajeros y carga general.

Se despacharon el jabeque *Soledad*, para Cette, con carga de vino; y el vapor *Jaime II*, para Valencia, con la balija, 3 pasajeros y efectos del país.

Este y el vapor *Palma* salieron ayer tarde para sus respectivos puntos.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad se ha depositado un brazalete de plata que fué encontrado en la calle de la Riera.

La corbeta transporte italiana *Conte Cavour*, surta en nuestro puerto, llegó de arribada forzosa con averías de consideración, las cuales se están reparando con mucha actividad.

Días pasados, ante escogida concurrencia, tuvo lugar en la Iglesia de San Luis de los Franceses, en Roma, el sublime acto de abjurar sus errores, y de ingresar en el gremio de la Iglesia católica, la princesa Eva Broadwood, esposa del príncipe Alejandro Ruspoli.

Hoy, á las seis y media de la mañana, ha fundado el vapor *Menorca*, procedente de Mahon. Ha sido portador de la correspondencia, 21 pasajeros y mercancías.

# SECCION DE ANUNCIOS

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 13.

De Cette en 4 días laud Barcelonés de 66 ton., patron Lorenzo Ballester con 6 mar. y pipas vacías.  
De Felanite en 2 días pailebot Margarita de 24 toneladas, pat. Martin Pons, con 4 mar. y efectos.

### EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 13.

Para Cette Jabeque Soledad de 50 ton., pat. Bartolomé Castañer con 6 mar. y vino.

## LOTERÍA NACIONAL.

Administración principal de Loterías de la provincia de las Baleares, en la plaza de Cort.

Lista de los números premiados en las Administraciones de la Renta en esta provincia en el sorteo celebrado en Madrid el día 6 del actual.

Con 1,000 pesetas.

6421 16432 16948

Con 800 pesetas.

3356 9659 13912 13999

Hay billetes de venta á 50 pesetas el décimo para el sorteo que se ha de verificar el día 22 del corriente.

Palma 13 Diciembre de 1883.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

## SOCIEDAD ARQUEOLÓGICA LULIANA.

El domingo próximo 16 del corriente, á las siete de la noche, el socio D. Bartolomé Ferrá y Perelló, continuará sus conferencias sobre *el Arte religioso*. Lo que se anuncia por A. de la J. de G.—Palma 11 Diciembre de 1883.—El secretario, M. Bonet.

## ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Matas, Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Numerosos modelos confeccionados y para confeccionar en fino y falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cingulos, albas, roquetes sobrepellices, etc. así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.

Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

## LA PALMA.

Fábrica de ladrillos hidráulicos de todas clases y colores, y dibujos con incrustación, bajo la dirección de los señores D. Francisco Cabrer y M. Bernardo Raynam.

Se recomiendan por su perfección, dureza y brillo, cualidades que se manifiestan más con el tiempo.

Pavimentos de piedra artificial de todas clases: especialidad para las iglesias y terrados.

Fabricación especial de ladrillos piedra para entradas, aceras y cuadras.

Precios módicos.

Se garantizan los productos de nuestra fábrica.

Calle de los Olmos núm. 150.—Palma.

## PARAGUAS

PERFUMERIA DE FRANCISCO CANALS

Brossa, 10

En este establecimiento se ha recibido un grandioso surtido de paraguas de última novedad y buen gusto, tanto en los puños como en las telas.

Los hay de Automatas, Titánica, Velox y varios otros sistemas.

De algodón desde 10 á 30 reales, y de seda desde 30 á 140 uno.

Casa CANALS.—Brossa 10



## DOÑA MARÍA MATILDE NOGUERA

DE SINGALA

Ha fallecido

E. P. D.

Sus desconsolados esposo, hijos, hijos políticos y demás parientes suplican á todos sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que por el eterno descanso del alma de la finada se celebrará el sábado 15 de los corrientes á las 10 1/2 de su mañana en la iglesia de las Religiosas Jerónimas, por lo que recibirán favor.

El duelo se despide en la iglesia.—No se recibe en la casa mortuaria.

## EL MAS PERFECTO INVENTO PARA LA SUSTITUCION

DE VIDRIOS DE COLORES

Á PRECIOS SUMAMENTE MÓDICOS

Toda persona puede decorar cualquier cristal de su casa, en puertas vidrieras, ventanas, pantallas, faroles, etc., etc.

**NUEVO PROCEDIMIENTO PARA LA DECORACION DE CRISTALES por el sistema GLACIER**

Hay una completa colección de dibujos de todos colores, con los cuales pueden ejecutarse variedad de combinaciones.

UN ICO DEPÓSITO EN PALMA

Amengual y Muntaner

SUCESORES DE GARCIA

Cadena, 2

Donde podrán verse algunos cristales decorados.

## COMEDIES Y POESÍES

D' EN BARTOMEU FERRÁ

Un tom que conté: *Flors de tots colors, Horas alegres, El Viatge de la Reyna*, y cuatro *Comèdies de costums mallorquines*.

Tot plegat 2 pessetes.

Comèdies totasolas:

*Contes vells barallats noves* . . . . . 1 real

*Sa plagueta dels lloguers* . . . . . 1

Se venen á sa llibreria de Propaganda Católica, Fortuny, 6.

## ALMANAQUE

DE LOS AMIGOS DEL PAPA

Se vende en la Librería de Propaganda Católica.

## PROPAGANDA CATÓLICA

POR EL DR. D. FELIX SARDÁ Y SALVANY

director de la *Revista Popular*.

Tomo 1.º contiene los cien opúsculos de la Biblioteca ligera —En prensa el 2.º—Su precio 16 reales.

TEATRO PRINCIPAL.—Funcion para hoy.—7.º de abono.—La ópera en 4 actos *LA FA VORITA*, Entrada general 1'25.—Id. Paraiso 0'75.—A las 7 y media.

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 13 á las 4'45 t.

(Recibido el 14 á las 12'50 m.)

El Sr. Sagasta ha reunido los notables del fusionismo para discutir el mensaje.

Los Sres. Posada Herrera y Sagasta firmarán esta noche la conciliación.

Bolsin: 58'65.

Madrid 13 á las 7'30 n.

(Recibido el 14 á las 12'50 m.)

Oficialmente se ha negado la importancia de los sucesos de Guinea.

Se ha firmado el tratado de comercio con Portugal.  
Ha sido aceptada la conciliación.

### ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 4 por 100 interior contado . . .	58'20
Id. id. fin corriente . . . . .	58'15
4 p 3 amortizable . . . . .	71'60
Empréstito de Cuba . . . . .	90'50
Banco de España . . . . .	264'00
Paris 4p 3 interior contado . . . . .	56'87
Palma 4p 3 interior contado-Liquidacion	58'20
Barcelona 4p 3 interior contado . . . .	58'17
Coloniales . . . . .	43'25
Nortes . . . . .	106'00
Alicantes . . . . .	93'00
Orenses . . . . .	25'75
Directos . . . . .	22'00
Londres . . . . .	56'87
Francias . . . . .	73'50